



INFORME ANUAL

Asociación AMA



2,016



Durante el año 2016, la Asociación AMA, continuó impulsando acciones encaminadas a poder contrarrestar los altos índices de embarazos en niñas y adolescentes en Guatemala, principalmente en el área sur del departamento de Petén, resultado de ello **logramos** que:

- ✚ La Corporación municipal del municipio de Poptún, Petén, modifico su plan operativo anual 2017, estableciendo acciones que encaminen al cumplimiento de los compromisos adquiridos: participación ciudadana y política, promoción de nuestro desarrollo y productividad, erradicación de la violencia contra las mujeres y la juventud, promoción de nuestra salud integral y promoción de la educación de la mujer y juventud poptuneca.
- ✚ Las organizaciones socias locales de AMA desarrollan sus planes de trabajo de forma articulada, diseñando rutas de acción y enfocando su atención a beneficiarios específicos y en áreas geográficas priorizadas en el sur de Petén.
- ✚ Reforestación de 500 arbolitos de la especie nativa *Pinus caribaea* (Pino del Petén), en un área protegida, en el Sector Manejo Forestal Pinares Poptún de la Zona de Amortiguamiento de la Reserva de Biosfera Montaña Mayas Chiquibul.
- ✚ 40 voluntarios de AMA de comunidades maya Q'eqchi y Ladinas del sur de Petén, han aumentado sus capacidades y el empoderamiento sobre la EIS, DSR y fortalecidas las aptitudes de liderazgo, lo que les ha permitido ir incidiendo en los espacios de participación democrática sobre la importancia de la prevención de los embarazos a temprana edad y la participación democrática de la mujer en el sur de Petén.
- ✚ 111 docentes maya Q'eqchi y Ladinos han aumentado sus capacidades, lo que les brinda las herramientas necesarias para poder implementar eficazmente la EIS y EG en los grados de 4º a 6º Primario en 24 escuelas del sur de Petén de acuerdo al Curriculum Nacional Base.
- ✚ 3,000 Jóvenes y comunitarios del sur de Petén, se sensibilizan sobre la importancia de la prevención de embarazos a temprana edad, infecciones de transmisión sexual, VIH/sida, sobre la ruta denuncia y derivación de los embarazos en menores de 14 años y la importancia de la participación democrática de la mujer y juventud, lo que propicia el cambio de actitudes en la población y que las y los jóvenes participen e incidan en las familias y estructuras de participación comunitarias sobre la importancia de implementar la educación integral en sexualidad en el sur de Petén.
- ✚ Fortalecer el marco de coordinación entre el Ministerio de Educación y el Ministerio de Salud, a través de la Dirección departamental de Educación de Petén y sus dependencias en el sur del departamento y la Dirección de Área de Salud Petén Sur Oriental y los Distritos de Salud de Chacté, San Luis, Poptún y Dolores, Petén, con la plena



participación y cooperación intersectorial, diputados del Congreso de la República, gobiernos locales y sociedad civil organizada, para la implementación de la educación integral en sexualidad en el sistema educativo de nivel primario en el sur de Petén, esto en base a la Carta-Acuerdo Prevenir con Educación 2016-2020.

Logros que fueron obtenidos a través de la ejecución de las **actividades** siguientes:

- ✚ Dos Café ciudadanos
- ✚ Cambalache de Buenas prácticas
- ✚ Campaña de reforestación "sembrando nuestro futuro"
- ✚ Cuatro Campamentos juveniles de formación en temas de Educación Integral en Sexualidad –EIS-, equidad de género –EG-, Interculturalidad y Liderazgo, dirigido a 40 integrantes de AMA
- ✚ Cuatro Talleres de capacitación sobre Educación Integral en Sexualidad –EIS- y Equidad de Género –EG- con un total de 20 horas lectivas, dirigidos a 96 docentes que imparten los grados de 4º a 6º de primaria de 24 escuelas de educación primaria en 16 comunidades rurales maya Q'eqchi y Ladinás de San Luis, Dolores y de Poptún, Petén.
- ✚ 30 Emisiones del programa de radio bilingüe Español-Q'eqchi "El ABC de la Sexualidad" transmitido por la Radio U' Tan Kaj, una hora a la semana, producidos y dirigidos por las integrantes de AMA.
- ✚ Conversatorio "Inclusión de la Educación Integral en Sexualidad en Sistema Educativo de Nivel Primario en el Sur de Petén, en conmemoración al Día de la Niña.

Como resultado del Conversatorio se logró: a) Acordar la importancia de crear un espacio de diálogo y articulación de acciones para aunar esfuerzos para el cumplimiento de la Carta Prevenir con Educación a través de la conformación de una mesa de Educación Integral en Sexualidad del sur de Petén, a lo cual AMA gestionaría la logística para su conformación, b) La Dirección Departamental de Educación de Petén asumió el compromiso de participar activamente en la Mesa propuesta y además, renovar el convenio de cooperación entre el DEDUC y la Asociación AMA para continuar con el proceso de traslado de capacidades didácticas a docentes para el abordaje de la EIS en el sistema educativo del sur de Petén, c) y el Área de Salud Petén Suroriental, también se comprometió en participar activamente en la Mesa y firmará un convenio de cooperación con la Asociación AMA, dentro del marco de la segunda fase del Proyecto AMAME Y PROTEGEME DEL EMBARAZO, para darle cumplimiento a lo que al Ministerio de Salud le compete en la Carta Prevenir con Educación, conjuntamente con el Ministerio de Educación y sociedad civil organizada, d) El compromiso de participar activamente como miembro de la Mesa de EIS del sur de Petén de parte de las



organizaciones: Ministerio Público, Defensoría de la Mujer Indígena, municipalidades del Sur de Petén, organizaciones de la sociedad civil, entre otras, así como la Procuraduría de Derechos Humanos asumió el compromiso de participar como observador y garante del proceso. Además durante la actividad el Diputado que representa el Sur de Petén asumió el compromiso de darle acompañamiento a las acciones de la mesa y apoyar la aprobación de la Ley Nacional de la Juventud e Iniciativas de Ley afines a los Derechos Sexuales y Reproductivos de las y los adolescentes y jóvenes.

Acciones que fueron realizadas dentro del marco de los proyectos: “Fortalecimiento organizativo como estrategia para la defensa de los derechos de la mujer joven del sur de Petén.” y “Ámame y protégeme del Embarazo” Liderazgo Juvenil para la Prevención de Embarazos en el Sur de Petén”, el primero ejecutado gracias al financiamiento del Fondo Centroamericano de Mujeres –FCAM- y el segundo del El Fondo para Jóvenes de Centroamérica y México -Fondo CAMY- y al apoyo de organizaciones locales a través del establecimiento de alianzas estratégicas.

El proyecto “**Fortalecimiento organizativo** como estrategia para la defensa de los derechos de la mujer joven del sur de Petén”, ejecutado con financiamiento del FCAM, tiene como objetivo: Fortalecer la participación democrática y política de 40 integrantes de la Agrupación “AMA” y 20 representantes de organizaciones de mujeres y universidades, comprendidas entre los 16 a los 30 años, provenientes de 15 comunidades y 8 zonas urbano marginales de los municipios de San Luís, Poptún, Dolores y El Chal, Petén, a través de la transferencia de capacidades para la promoción y defensa de los derechos humanos, políticos, sexuales y reproductivos de la mujer y juventud del sur de Petén.

Mientras que el Proyecto “**Ámame y protégeme del Embarazo**” Liderazgo Juvenil para la Prevención de Embarazos en el Sur de Petén”, con financiamiento del Fondo CAMY, tiene como objetivo: Fortalecer las capacidades y el empoderamiento sobre los derechos sexuales y reproductivos -DSR-, educación integral en sexualidad –EIS- y participación democrática de la mujer y juventud con enfoque de género y cultural en la niñez, adolescencia y juventud del sur de Petén. El proyecto se dirige directamente a 40 lideresas de 18 a 24 años de edad, integrantes de AMA. Además, el proyecto se dirige a 96 docentes hombre y mujeres de 24 escuelas de educación primaria de 16 comunidades rurales y 12 zonas urbanas marginales maya Q’eqchi y Ladinas del sur de Petén.



Asociación AMA, según su misión, prevé ser una organización líder y reconocida, que promueve el desarrollo integral de la mujer y juventud, a través de programas encaminados al traslado de capacidades y fortalecimiento de las actitudes de liderazgo, participación democrática y desarrollo económico sostenible, con énfasis en la promoción y defensa de los derechos humanos y derechos sexuales y reproductivos de las niñas, adolescentes y jóvenes en el departamento de Petén, Guatemala, Centroamérica.

Así como una organización líder y reconocida por los entes cooperantes nacionales e internacionales así como por la sociedad civil, por los éxitos de las intervenciones que se formulen y ejecuten de programas encaminados al desarrollo humano, con énfasis en la promoción y defensa de los derechos humanos de las niñas, mujeres y jóvenes y las comunidades en su conjunto.

Y en cumplimiento a esta misión, en el año 2013, AMA participo en la convocatoria del programa Ola Joven del Fondo Centroamericano de Mujeres –FCAM-, con la propuesta del proyecto “Actívate Joven Mujer”. A través del que resulto beneficiada con un fondo de capital semilla, el cual fue trasladado y administrado directamente por la agrupación durante la ejecución del proyecto en el año 2014. A raíz de la primera experiencia y a los buenos resultados alcanzados AMA ha implementado con el apoyo financiero del FCAM los proyectos, “Actívate Joven Mujer Fase II”, en el año 2015 y el proyecto “Fortalecimiento organizativa como estrategia para la defensa de los derechos de la mujer joven del sur de Petén” en el año 2016, a través de este último AMA realiza el proceso para convertirse en una Asociación legalmente constituida, logro que alcanza en el mes de julio de 2016.

La Asociación AMA participo junto a GHG en la convocatoria 2015 del Fondo para Jóvenes de Centroamérica y México 2da Ronda -Fondo CAMY-, con la propuesta del proyecto Ámame y Protégeme del Embarazo “Liderazgo Juvenil para la prevención de embarazos en el sur de Petén” la cual fue beneficiada por el Fondo CAMY, proyecto que se ejecuta en el año 2016.

Con la implementación de estos proyectos, la Asociación AMA ha promovido la participación democrática y el liderazgo de la mujer y juventud, los derechos humanos, derechos sexuales y reproductivos –DSR-, además, promovido la prevención de embarazos en niñas y adolescentes, la implementación de la educación integral en sexualidad –EIS- en el sistema educativo y la inclusión de la mujer y juventud en los procesos locales de desarrollo en el sur de Petén, trabajo que ha realizado con la plena participación de las y los jóvenes, instituciones locales y sector civil organizado.



Estos procesos han permitido propiciar el empoderamiento de 3,080 niños y niñas, 40,850 adolescentes, 26,315 jóvenes, 34,123 mujeres y 111 docentes de educación primaria, respecto al conocimiento, la defensa y el ejercicio de los DSR, equidad de género y participación democrática. Así mismo, se ha avanzado en la implementación de la EIS en 47 escuelas de educación primaria y promovido la inclusión de la mujer y juventud en los espacios de participación y dentro de las agendas de desarrollo municipal del sur de Petén. Estos procesos han fortalecido el trabajo que AMA ha venido realizando con el apoyo de actores locales e internacionales

A tres años de haber iniciado con nuestra organización, ya somos una asociación reconocida nacional e internacionalmente, ya que a inicios del mes de noviembre fuimos galardonados en Londres, Inglaterra con el **Premio With And For Girls Awards 2016**.



¡Fotografías que cuentan nuestro trabajo!



Miembros de la Corporación Municipal de Poptún, durante el Segundo Café Ciudadano.



Integrantes de AMA durante el Cambalache de Buenas Prácticas con Asociación ALAS.



Lideresas de AMA sembrando durante Campaña Reforestación “Sembrando Nuestro Futuro”.



Directora y Voluntarias de AMA durante el Tercer Campamento juvenil de formación.



Docentes de Educación Primaria de Poptún, participantes de los Talleres de capacitación sobre EIS y EG.



Estudiante de educación primaria durante Réplica de Talleres de capacitación sobre EIS y EG a docentes.



Locutoras de AMA durante la transmisión del Programa Bilingüe de Radio “El ABC de la Sexualidad”



Directora de Asociación AMA durante la moderación del Conversatorio “Inclusión de la Educación Integral en Sexualidad en Sistema Educativo de Nivel Primario en el Sur de Petén”.